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Apagão' nacional afetou
todas as cidades da Bahia

Todas as cidades da Bahia foram afetadas pelo apagão nacional
registrado nas regiões Nordeste, Norte e Sudeste, na úlrima  terça-
feira (15). A suspensão da energia elétrica ocorreu às 8h31, de
acordo com a Agência Nacional de Energia Elétrica (Aneel) e só
voltou depois das 10 horas da manhã da terça-feira .

Cotidiano, página 04.

Com o foco na
conscientização
ambiental, Acavasf
promove Dia Nacional
do Campo Limpo em
Petrolina

Petrolina, página 03.

Prefeitura de Juazeiro
segue avançando com
os serviços de
manutenção e
ampliação da
iluminação pública na
sede e interior

Implantado pela Prefeitura de
Juazeiro, o programa 'Disk Luz',
administrado pela Secretaria de
Serviços Públicos (SESP), prossegue
avançando na realização dos serviços
de manutenção e ampliação da
iluminação pública das áreas urbana e
rural de Juazeiro.

Juazeiro, página 05.

Comissão aprova
projeto que institui no
SUS ações sobre a
Síndrome de
Esgotamento
Profissional

Política, página 08.

Alunos do
SENAI
Petrolina
garante  lugares
no pódio do
Ideathon
Fenagri

Teve sabor de vitória a
noite do último sábado (12)
para os alunos do SENAI
Petrolina. Duas das equipes
da instituição que
participaram do desafio para
gerar ideias inovadoras para
o agronegócio do Vale do São
Francisco conquistaram o
segundo e o terceiro lugares
da competição.

Diversas, página 06.
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EDITORIAL

A Inteligência Artificial
no foco dos debates
O uso da tecnologia e, por

consequência, da
Inteligência Artificial (IA), é

cada vez mais comum no dia a dia das
pessoas. É um caminho sem volta.
Para nós, meros mortais, resta
mergulhar nesse aprendizado e
adaptar nossa cultura e nossas manias a
essa revolução que está por vir.

Em todas as áreas do
conhecimento, o uso da tecnologia e
da Inteligência Artificial ganha espaço.
Tarefas que levavam semanas de
trabalho e muita pesquisa, agora são
realizadas em segundos pelos
computadores.

A capacidade desses robôs,
escondidos atrás das telas, não tem
como ser medida pela matemática que
aprendemos nos bancos escolares.

Como tudo é muito novo, a curva
de aprendizado de como utilizar bem
esse tipo de ferramenta ainda não foi
dimensionada. Até lá, serão necessárias
muitas tentativas, erros e correções de
rota.

Trocando em miúdos, com um
certo reducionismo, a Inteligência
Artificial parte do campo das ciências
da computação em que máquinas ou
algoritmos realizam uma série de
tarefas.

Essa automação é usada em buscas
na internet, compras no comércio
eletrônico, serviços bancários virtuais,
aplicativos e smartphones, entre
diversos outros produtos e serviços.

Da mesma forma que a
Inteligência Artificial pode trazer
inúmeras vantagens, principalmente
praticidade, velocidade e qualidade
dos serviços, também pode esbarrar
em questões éticas, morais e sociais.

É um sistema muito poderoso que
se for usado de forma irresponsável
pode trazer sérios problemas para a
sociedade.

Entre os principais riscos, segundo
os especialistas, está a falsificação
deliberada de informações. Esse
artifício pode gerar um sem número
de fake news e também as temidas e
famigeradas deepfakes, verdadeiras
distorções da realidade produzidas
por computador.

As deepfakes podem criar imagens
associadas à voz que reproduzem, à
aparência de uma pessoa e, até, à sua
maneira de falar.

Esses vídeos, se disseminados pela
internet e pelas redes sociais, podem
provocar estragos irreparáveis da
reputação de um ou de outro
indivíduo.

A Inteligência Artificial tem
evoluído de forma muito rápida. A
legislação da maioria dos países não
está preparada para essa nova
modalidade de negócio.

Há necessidade de correr contra o
tempo para que os ajustes necessários

sejam feitos e isso vale tanto para as
áreas trabalhistas, as de direito autoral
e até mesmo o comportamento ético
que se deve ter diante de arma tão
poderosa.

A discussão tem de ser feita num
nível elevado, com muitos estudos
técnicos e bem distante das ideologias
políticas.

América Latina, Brasil e Chile
aparecem na liderança no primeiro
índice de inteligência artificial (IA)
criado para medir o nível de
desenvolvimento tecnológico dos
países.

O Índice Latino-Americano de
Inteligência Artificial, divulgado na
sexta-feira, 11, foi elaborado pelo
Centro Nacional de Inteligência
Artificial do Chile e avaliou cinco
aspectos, que incluem os elementos
necessários para se desenvolver um
sistema de IA robusto em cada país e
os níveis de pesquisa e
desenvolvimento, além da governança.

O estudo também procurou
discutir como essa nova tecnologia é
percebida nas redes sociais e nos
meios digitais, as tendências
acadêmicas e a visão dos especialistas
sobre o impacto social.

A conclusão a que se chegou é que
nenhum país está totalmente
preparado para enfrentar essa
mudança de paradigma.

"Nenhum país concentra todas as
coisas consideradas essenciais e que são
avaliadas nesse índice. Nenhum país o
faz perfeitamente", explica o diretor
do Centro Nacional de Inteligência
Artificial do Chile, Rodrigo Durán, um
dos responsáveis pelo estudo.

Pelo levantamento realizado, o
Chile marcou 73,21 pontos. O Brasil,
65,31. O Uruguai aparece com 54,99
unidades, à frente de Argentina (54,76),
Colômbia (53,18), México (48,55),
Peru (41,66), Costa Rica (38,97),
Panamá (24,66), Equador (22,17),
Paraguai (18,82) e Bolívia (15,10).

Como se pode notar há um
abismo enorme entre as nações, o que
pode dificultar e distorcer, ainda mais,
o uso dessa tecnologia, uma vez que
todos os sistemas passam a ser
interligados; e as fronteiras, geográficas
e ideológicas, deixam de existir.

Esse tema ainda vai render muito
debate e controvérsia. A velocidade da
evolução dos sistemas é muito maior
do que podemos compreender.
Confiar cegamente na Inteligência
Artificial, só porque tudo é produzido
por uma máquina mais sofisticada,
acaba sendo algo muito perigoso.

Devemos estar atentos a essa
evolução e participar decisivamente
das discussões sobre esse assunto. É
hora de colocar a cabeça para
funcionar, antes que as máquinas
acabem pensando por nós.

As selvas te deram nas noites
teus ritmos bárbaros/ E os
negros trouxeram de longe
reservas de pranto/ Os brancos
falaram de amor em suas

canções/ E dessa mistura de
vozes nasceu o teu canto..'

Antes de Gal Costa ir embora
pro céu, amava ouvi-la cantar.
Sobretudo se eu estivesse
desanimada. Gal me alegrava,
levantava meu astral, me fazia
sentir chique, descolada,
prafrentex, moderna, já queria
usar meu batom vermelho, vestir
uma roupa esvoaçante e sair pelo
mundo, enfrentando leões ferozes
e idéias cretinas. Mas agora ela se
foi. Ficou difícil pra mim ouvir o
canto de Gal sem me sentir triste.
Sem pensar no prejuízo que
tivemos. Que lástima. Artistas
sempre acabam pagando o pato,
de um jeito ou de outro.

As melhores festas são em
torno de uma mesa, comendo,

bebendo, e dando risada das
bestagens da vida. Numa pequena
reunião aqui em casa, comendo
pãozinho de queijo e bebendo
zurrapa de vinho, falávamos sobre
muitos assuntos, dentre eles
cinema. Cinema é um assunto que
nunca se esgota, graças a Deus.
Honestamente, não sou muito de
ir a salas de cinema, atualmente

prefiro ver filmes pela TV.
Comodista, né? Mas o
que me encanta em
cinema é que a gente
pode saber muito sobre
alguém através da lista
dos seus filmes favoritos e
dos não favoritos.
Durante o nosso
encontro, foi citado, por
exemplo, Matrix, que eu
nunca vi, e certamente não
verei. Um filme premiado
por quatro Óscars, uma
unanimidade, um clássico
da ficção científica
dirigido pelas irmãs
Wachowski, e não tenho a
menor curiosidade sobre
ele. Me pergunto o que

isso diz sobre mim. Não faço
idéia. A única ficção da qual gostei
até hoje foi o 2001, Uma Odisséia
No Espaço. Sinceramente, entendi
muito pouco do filme, mas gostei.
Stanley Kubrick, o diretor, sempre
foi pra mim um tipo de crush
nerd. Tenho quase obrigação
emocional de gostar de tudo o
que ele faz. Mas talvez a minha
resistência a Matrix tenha sido
originada por um trauma causado
por um antigo namorado que me
informou, sem que eu
perguntasse, que o seu gênero
favorito de leitura era fixação
científica. Algum dia terei que
resolver essa questão em terapia.

Domingo bonito, sol frio de
inverno, que luz espetacular posso
ver pela janela..

MÔNICA SANGALO
* é compositora, cantora, artista plástica e

contadora de grande histórias.

Cônicas de Monica Sangalo
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Acavasf promove Dia Nacional
do Campo Limpo em Petrolina
Com o objetivo de

celebrar e
promover ações

de sustentabilidade, a
Associação do Comércio
Agropecuário do Vale do
São Francisco (Acavasf), por
meio da Central de
Recebimento Petrolina,
convida agricultores,
empresas parceiras e o
público em geral para
participar de mais uma
edição do Dia Nacional do
Campo Limpo que acontece
de 16 a 18 de agosto.

Este ano, a abertura do
evento acontece na quarta-
feira (16), no Auditório do
DINC C-1, a partir das 8h.
A programação será extensa
e vai contar com atividades
que visam ressaltar a
importância do descarte
correto de embalagens vazias
de defensivos agrícolas.

De acordo com o
presidente da Acavasf,
Deusemar dos Santos, o Dia
Nacional do Campo Limpo
foi instituído no calendário
brasileiro em 18 de agosto,
por meio da Lei Federal
11.657 de 16 de abril de
2008. Desde então, em
Petrolina a data é
comemorada.

"A cada ano, temos a
oportunidade de

compartilhar com a
população os resultados e
benefícios que são gerados
pelo trabalho que realizamos
na Acavasf. Tudo fruto de
um esforço em conjunto de
nossos colaboradores,
agricultores e empresas
parceiras que nos ajudam
aumentar a conscientização e
principalmente o cuidado
com o meio ambiente. E
para a nossa alegria o
resultado está vindo em
reconhecimento, pois
estaremos também
recebendo da Câmara de
Vereadores da cidade, a
Medalha de Honra ao Mérito
Dom Malan, o que nos deixa
com muito orgulho e com
um sentimento de gratidão",
destaca Deusemar.

PROGRAMAÇÃO
DIA NACIONAL DO
CAMPO LIMPO:

Abertura do Evento
Data: 16 de agosto
Horário: 8h
Local: Auditório do
          DINC C-1
Público: Agricultores e
             convidados
DNCL Escola
Data: 17 de agosto
Horário: 9h
Local: Escola Municipal
          Josefa Izabel Sena
          - PISNC. N1
DNCL Portas Abertas
Data: 18 de agosto
Horário: 8h
Local: Acavasf
Público: Alunos do PEA
             Juazeiro e alunos
            do N1

Em mais um mutirão do
programa 'Bora Petrolina', a
Prefeitura levou diversos
serviços para a comunidade de
Nova Descoberta, no interior da
cidade, no último  sábado (12).
Durante o evento, a Secretaria de
Saúde ofertou exames
laboratoriais, atendendo 444
pessoas, disponibilizando 4.042
exames. Com esses
atendimentos, foi possível zerar
a fila de espera de Nova
Descoberta e Bebedouro.

O Secretário de Saúde, João
Luís Nogueira, comemora o
sucesso de mais uma edição
desse grande e importante
evento. "O 'Bora Petrolina' já é
um sucesso na cidade. Foi uma

iniciativa do prefeito Simão
Durando, onde podemos
ampliar a oferta de serviços nas
comunidades. Dessa vez,
conseguimos zerar a fila de
espera por exames laboratoriais
em duas comunidades. Estamos
muito motivados e
comprometidos em repetir essa
ação em todos os bairros de
Petrolina", destaca.

Além dos exames
laboratoriais, a Secretaria de
Saúde ofertou vacinação,
consulta com médicos,
nutricionista, testagem rápida
para as Infecções Sexualmente
Transmissíveis e práticas
integrativas através da
auriculoterapia.

Milhares de fiéis
participaram da
Festa de Nossa
Senhora Rainha
dos Anjos

Prefeitura zera fila de
espera por exames laboratoriais
em duas localidades

O dia 15 de agosto é
celebrado o dia de Nossa
Senhora Rainha dos Anjos,
padroeira de Petrolina (PE). A
programação da festa religiosa
começou no início deste mês e
segue até o dia 15.

A Programação do dia 15
de agosto aconteceu desde o
início da manhã:

7h30 - Santa Missa Solene
na Igreja Matriz

9h30 - Oração do Santo
Terço de Nossa Senhora na
Igreja Catedral

10h - Santa Missa
Estacional na igreja Catedral

16h - Concentração para
procissão na Igreja Matriz

A Procissão seguiu pelas
principais ruas de Petrolina
terminando já a noite com
celebração da missa campal na
Concha Acústica quando uma
multidão já esperava a chegada
do andor com a imagem de
Nossa Senhora Rainha dos
Anjos. À frente da Procissão
vários movimentos da igreja
católica fizeram dois cordões
humanos e ao centro o bispo
Dom Francisco com padres e
ministros da eucaristia
levavam o andor lindamente
decorado.
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Apagão "desconectou" Norte e Nordeste do Sul e Sudeste;
Roraima foi o único estado que escapou da falta de energia
O  Operador

Nacional do
Sistema Elétrico

(ONS) informou em nota
na manhã da última terça-
feira (15) que o apagão
elétrico que afetou 25 dos
26 estados e o Distrito
Federal envolveu uma "ação
controlada" - ou seja,
proposital - para evitar que
o problema na rede se
espalhasse.

De acordo com a
explicação do órgão, uma
"ocorrência" às 8h31 levou
a uma "separação elétrica"
no sistema interligado.

Na prática, é como se as
regiões Norte e Nordeste
do país tivessem se
desconectado das regiões
Sul e Sudeste.

As causas do problema,
segundo o ONS, ainda
estão sendo apuradas.

"Houve pelo menos 16
mil MW de interrupção de
energia. A interrupção no
Sul e no Sudeste foi uma
ação controlada para evitar
propagação da ocorrência",
diz o ONS.

Ainda de acordo com o
órgão, dos 16 mil
megawatts (MW)
interrompidos, 7 mil MW já
tinham sido recompostos
até as 10h09 - e o
restabelecimento já tinha
sido concluído no Sul e no
Sudeste até o mesmo
horário.

Segundo o g1 apurou,
em todo o país, apenas
Roraima não registrou
ocorrências de falta de
energia na referida manhã.
O estado é o único não
ligado ao Sistema
Interligado Nacional.

Internatuas de Juazeiro,
Petrolina e região relataram
os problemas causados pela
falta de energia. "Houve
registro de falta de energia
elétrica em todo o
municipio.

Em nota, o Ministério
de Minas e Energia informa
que houve uma ocorrência
na rede de operação do
sistema interligado nacional
que interrompeu 16 mil
megawatts de carga em
estados do Norte e do
Nordeste, e estados do
Sudeste também foram
afetados nesta terça (15).

O Ministério de Minas e
Energia também informou
que o ministro, Alexandre
Silveira, determinou a
criação de uma sala de
situação e a apuração das
causas do apagão nacional
que atinge o Brasil.

"A recomposição já foi
iniciada em todas as regiões
e até às 9h16, seis mil
megawatts já foram
recompostos. O ministro
acompanha o processo de
retomada", diz o

comunicado.
Relatos apontam

desabastecimento desde as
8h (horário de Brasília) em
ao menos 18 estados, além
do Distrito Federal.

Para o G1 CE, o
coordenador do Centro
Nacional de
Monitoramento e Alertas
de Desastres Naturais
(Cemaden), José Marengo,
disse que a causa do
apagão deve ser
operacional, pois não há
um alerta pela seca, por
exemplo, que pudesse
impactar a produção e
distribuição de energia. "

Apesar do baixo nível
de chuva, não estamos em
uma situação de seca
extrema, principalmente na
região nordeste, que foi
onde começou o apagão",
explica.

Todas as cidades da
Bahia foram afetadas pelo
apagão nacional registrado
nas regiões Nordeste,
Norte e Sudeste, nesta
terça-feira (15). A
suspensão da energia
elétrica ocorreu às 8h31, de
acordo com a Agência
Nacional de Energia
Elétrica (Aneel).

Todos os  417
municípios baianos já
tiveram fornecimento
restabelecido por volta das
10:30h:. O Operador
Nacional do Sistema
Elétrico (ONS) informou
que o apagão nacional
ocorreu depois de uma
abertura da interligação
Norte/Sudeste. As causas
são apuradas.

A recomposição já foi
iniciada em todas as regiões
e que 6 mil dos 16 mil
Megawatt já foram
recompostos. Não há
previsão para a
recomposição total. Apesar
do Operador Nacional ter
destacado as regiões
Nordeste, Norte e Sudeste,
outros estados como Mato
Grosso, Paraná e Santa
Catarina também registram
falta de energia elétrica.

Os passageiros do
metrô de Salvador
andaram sobre os trilhos
após o "apagão" nacional
afetar a Bahia e várias
cidades ficarem sem
energia elétrica na manhã
desta terça-feira (15).

A CCR Metrô Bahia,
responsável pelo sistema
metroviário, informou que
os trens foram esvaziados e
as operações estão
temporariamente suspensas.

Só após  às 12 horas
todos os municípios
brasileiros que sofreram
com o apagão tiveram suas
energias estabelecidas
funcionando. O sistema de
internet voltou lentamente.
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Prefeitura de Juazeiro
segue avançando com os
serviços de manutenção
e ampliação da
iluminação pública
na sede e interior

Implantado pela
      Prefeitura de
      Juazeiro, na gestão

Suzana Ramos, o programa
'Disk Luz', administrado
pela Secretaria de Serviços
Públicos (SESP), prossegue
avançando na realização dos
serviços de manutenção e
ampliação da iluminação
pública das áreas urbana e
rural de Juazeiro.

O secretário de Serviços
Públicos, Charles Leal,
destaca que com a
implantação do programa,
os juazeirenses têm notado
os relevantes avanços na
manutenção da iluminação
pública da cidade.

"Este é mais um
programa inovador que a
gestão da nossa prefeita
Suzana Ramos,
disponibilizou para a
população, que vem tendo o
reconhecimento das pessoas,
pela excelência desde o
atendimento através do
número (74) 3614 - 0821, até
a realização dos serviços
solicitados pelo cidadão. Dia
a dia, juntamente com os
nossos eletricistas e
servidores em geral
seguimos avançando, no

A Prefeitura de Juazeiro,
através da Secretaria de
Educação e Juventude
(Seduc), iniciou na  última
segunda-feira (14), mais um
ciclo de formação
continuada para cerca de 150
professores. O encontro, que
acontece até sexta-feira (18),
tem como objetivo preparar
os professores para a
utilização do material
pedagógico destinado às
turmas de 1º ano do Ensino
Fundamental.

De acordo com a
diretora de Formação da
Seduc, Ana Paula Granja, as
formações visam ampliar o
repertório dos educadores
em sala de aula, além de
fortalecer o seu contato com
o material didático. "Nesse
ciclo, dividimos os
professores em seis turmas,
cada uma com 8h de
formação. O objetivo é
reforçar a aproximação dos

sentido de ampliarmos e
otimizarmos a qualidade dos
nossos serviços, com o
objetivo de proporcionar
uma maior satisfação para
todos os juazeirenses que
necessitarem das intervenções
do Disk Luz", relatou o
secretário.

Só nesta segunda semana
do mês de agosto, as equipes
de iluminação da SESP
realizaram trocas de
lâmpadas, substituições de
bases e relês, e mais a
instalação de novas luminárias
em mais de 40 comunidades,
entre elas: Alto do Cruzeiro,
Novo Encontro, Residencial
Dr. Humberto Pereira, João
Paulo II, Malhada da Areia,
Nossa Senhora das Grotas,
bem como nas principais ruas
e avenidas do Centro da
cidade.

Os serviços
contemplaram também
vários distritos e povoados
do interior, entre eles:
Carnaíba, Massaroca,
Mandacaru, Pinhões,
Itamotinga, Rodeadouro, São
José e Poções, garantindo
assim às comunidades
iluminação de qualidade,
segurança e bem-estar.

educadores com o material
pedagógico de alfabetização
'Novo Lendo Você Fica
Sabendo', da Aprender
Editora, que é um
instrumento mediador no
processo de ensino
aprendizagem das turmas de
alfabetização", disse Ana
Paula, ressaltando que as
formações fazem parte da
rotina da rede municipal de
ensino de Juazeiro.

Segundo o formador e
representante da Aprender
Editora no município,
Valdemir Silva, o foco da
formação são os textos
multissemióticos, gêneros que
circulam socialmente e
envolvem, no mínimo, a
linguagem verbal e a visual
(fotos, textos, ilustrações, etc).
"Essa é a nossa segunda
formação e trouxemos uma
temática específica para
trabalhar com os professores,
que são os textos

multissemióticos. Textos que
os estudantes têm contato lá
fora, mas que a escola ainda
não aproveita. Então, a
proposta é que o professor
comece a utilizar esses textos,
que as crianças já utilizam, e
tragam para a sala de aula,
para que ele seja uma
ferramenta que o aproxime
dos estudantes e sirva para
ampliar a aprendizagem",
explicou.

A professora Rosilene de
Castro, da Escola Municipal
Prefeito Aprígio Duarte, falou
sobre os benefícios da
formação para o trabalho em
sala de aula. "Essa é a minha
segunda formação e eu acho
muito importante participar
porque me ajuda bastante,
esclarece dúvidas, temos
acesso a muitos conteúdos
que podemos dialogar com
os colegas, além de conteúdos
inovadores que nos apoiam
em sala de aula", relatou.

Professores da Rede Municipal
de Ensino recebem  formação
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Teve sabor de
vitória a noite do
último sábado

(12) para os alunos do
SENAI Petrolina. Duas das
equipes da instituição que
participaram do desafio para
gerar ideias inovadoras para
o agronegócio do Vale do
São Francisco conquistaram
o segundo e o terceiro
lugares da competição. A
maratona de inovação da
maior feira de fruticultura
irrigada da América Latina
foi promovida pelo Sebrae e
reuniu cerca de 100
estudantes universitários e do
Ensino Médio da região.

Durante três dias, os
maratonistas participaram
de momentos de formação
e mentorias com
profissionais de renome na
área rural. Após a
elaboração de projetos para
resolução de seis problemas
reais, demandados pelo
Sindicato dos Produtores
Rurais de Petrolina, os
estudantes apresentaram 14
trabalhos (pitches), que

Alunos do
SENAI Petrolina
garantem lugares
no pódio do
Ideathon Fenagri

foram avaliados por uma
banca de especialistas na
noite Demoday.

Para a aluna do 3° ano
do Novo Ensino Médio e
do curso técnico em
Eletrotécnica do SESI/
SENAI, Yasmin Akira
Andrade de Abreu, da
equipe Desbrava Tech, que
ganhou o terceiro lugar, a
experiência foi
extremamente positiva. "O
Ideathon nos permitiu
experimentar e aprender
que cada uma de nós tem
habilidades incríveis, mas
nenhuma de nós é tão boa
quanto todas nós juntas. Foi
essa união que nos levou a
conquistar o prêmio",
frisou. Ao todo, o SENAI
Petrolina participou com 15
alunos distribuídos em três
equipes: Desbrava Thec,
MOV e Inova Sertão.

"Nossos alunos
trabalharam as ideias a
partir do próprio tema da
Fenagri - Agricultura
Digital: Tecnologia e
Inovação - e, com muita

dedicação e foco,
produziram soluções
surpreendentes para
problemas como gestão de
dados dos produtores
rurais e formação dos

profissionais envolvidos na
atividade agrícola regional",
ressaltou a coordenadora
escolar do SENAI
Petrolina, Bruna
Nascimento. Os três

primeiros colocados do
Ideathon Fenagri foram
contemplados com uma
premiação em dinheiro que
será empregada no
desenvolvimento das ideias.
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Os filhos João Gabriel, João Guilherme, seu esposo Edilson Soares e
sua mãe Antonieta dos Santos ladeando a aniversariante Antoneide
Almeida na comemoração de mais uma ano de vida.

Foto: Janko Moura

A formanda bacharel em direito, Claudete Galvão
com o neto Francisco Neto, esposo Otacílio de
Souza, o filho Reinaldo Galvão, neta Maria Eduarda
Galvão, filho Rodrigo Galvão, filha Renata Galvão e
o genro Igor Apolo no baile de formatura da
Facape. Sucesso querida!

Foto: Arquivo pessoal

O secretário executivo de cultura Cássio Lucena
prestigiando o amigo e produtor Wagner Miranda
com seu projeto 'Forró Criativo' no Centro Cultural
Matingueiros em Petrolina-PE.

Foto: Janko Moura

O casal, a petrolinense Francilene Queiroz e o francês
Mikaël Dunau também prestigiaram o projeto
'Forró Criativo' no Centro Cultural Matingueiros em
Petrolina-PE.

Foto: Janko Moura

Parabenizar o papai Júlio Lossio Filho e a mamãe
Pollyanna Damasceno, pelo nascimento do pequeno
Júlio Lossio Neto medindo 50cm e pesando
3,270kg no Hospital da Unimed Vale do São
Francisco em Petrolina-PE. Saúde!

Foto: Arquivo pessoal

A coordenadora de captação da SAS Brasil, Natália Chaves e o
influencer e fisiculturista, Léo Stronda na ação social, nos dias 07 e 08 de
agosto, durante a realização do Rally dos Sertões em Petrolina-PE.

Foto: Janko Moura

O cantor mirim petrolinense Pedro Lucas ladeado por Xororó, ator Felipe
Simas, ator mirim Pedro Tirolli, Chitãozinho e Rodrigo Simas durante a
gravação de 'As Aventuras de José & Durval', série do Globoplay que
conta a história dos cantores e teve pré-estreia esta semana.

Foto divulgação

A gerente de engajamento da SAS Brasil, Marina
Cardoso e o empresário das Óticas Martins,
Segundo Martins que doou as lentes na cerimônia
de entrega dos óculos, nesta terça-feira, 15 de agosto,
após a ação da ONG para crianças carentes.

Foto: Janko Moura

Parabenizar a querida
Nilciene Marques que
completou mais uma
primavera e recebeu os
cumprimentos da cantora
Vera de Maria Maga.

Foto: Janko Moura
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Comissão aprova projeto que institui no SUS ações
sobre a Síndrome de Esgotamento Profissional
A Comissão de

Saúde da Câmara
dos Deputados

aprovou projeto de lei que
institui a Política Nacional de
Atenção Integral à Síndrome
de Esgotamento Profissional
(SEP) no âmbito do Sistema
Único de Saúde (SUS). A
SEP também é conhecida
como Síndrome de Burnout,
uma adaptação da
denominação em inglês.

Foi aprovado o
substitutivo elaborado pelo
relator, deputado Emidinho
Madeira (PL-MG), para o
Projeto de Lei 1464/22, do
deputado Glaustin da Fokus
(PSC-GO), e um apensado.
O relator reuniu as duas
propostas em um só texto,
além de ajustar a redação às
atuais orientações da
Organização Mundial da
Saúde (OMS).

Conforme o texto
aprovado, para os efeitos da
futura lei será considerada
SEP a síndrome resultante do
estresse crônico no local de
trabalho, que não foi
gerenciado com sucesso,
caracterizada por três
dimensões:

• sentimentos de exaustão

ou esgotamento de energia;
• aumento do

distanciamento mental do
próprio trabalho, ou
sentimentos de negativismo
ou cinismo relacionados ao
próprio trabalho; e

• redução da eficácia
profissional.

O poder público, nas
ações para prevenção,
diagnóstico e tratamento da
SEP, deverá observar uma
série de diretrizes, como a
avaliação médica e
psicológica periódica, com
vistas ao diagnóstico precoce,
e a abordagem
multidisciplinar no
acompanhamento da saúde
dos trabalhadores com a
síndrome.

O substitutivo prevê ainda
a promoção de campanhas
educativas sobre causas,
sintomas, formas de
prevenção e meios de
diagnóstico precoce da SEP;
a capacitação permanente
dos profissionais de saúde e
promoção de estudos e
pesquisas; e o fomento à
produção e à divulgação de
dados sobre a síndrome.

As informações e
orientações sobre a SEP

deverão abordar também o
direito de todos os
trabalhadores a um ambiente
de trabalho seguro e
saudável. O texto prevê
parcerias de entes públicos e
privados para realizar,
anualmente, durante a semana
do dia 15 de outubro,
atividades de conscientização
sobre a síndrome.

"Estudo recente mostra
que um em cada seis
profissionais de saúde
apresentam sinais de SEP",
disse o autor do projeto,
deputado Glaustin da Fokus.
Ainda segundo o autor da
proposta, mesmo não sendo
considerada, em si, uma
doença, a SEP é um fator
predisponente ao

adoecimento e à degradação
da qualidade de vida.

TRAMITAÇÃO
O projeto tramita em

caráter conclusivo e será
analisado agora pela
Comissão de Constituição e
Justiça e de Cidadania.

Fonte: Agência Câmara
de Notícias

Deputado Emidinho
Madeira ajustou o
texto às atuais
orientações da OMS

A Comissão de
Legislação Participativa
(CLP) da Câmara dos
Deputados promove, nesta
quarta-feira (16), seminário
sobre a produção,
comercialização, certificação,
rastreabilidade e
regulamentação do ouro. O
debate será realizado a
pedido do deputado Zé Silva
(Solidariedade-MG), que é
presidente da CLP e será o
moderador do seminário. O
evento é promovido em
parceria com a Frente
Parlamentar da Mineração
Sustentável, também

Seminário debate
comercialização,
certificação e
rastreabilidade do
ouro no Brasil

TEMA
Rastreabilidade do Comércio de Ouro
Local:
Anexo II, Plenário 03
Início:
16/08/2023 às 16:00
Situação:
Convocada

INFORMAÇÕES
Expositores convidados:
1. Giorgio Di Tomi - POLI/USP
2. Raul Jungmann - Presidente do IBRAM
3. Vitor Saback - Secretário Nacional de

Geologia e Mineração
4. Frederico Bedran Oliveira - Presidente

da Comissão de Direito Minerário da
OAB/DF

5. Écio Moraes, Presidente - Instituto
Brasileiro de Gemas e Metais - IBGM
Sicpa - Empresa da Suíça especializada
em rastreabilidade

6. Larissa Rodrigues - Gerente de
Portfólio do Instituto Escolhas

7. Edinilson Bonato Pereira - CEO da
MineralNet

8. Mauro Henrique Moreira Sousa -
Diretor-Geral da ANM

9. Mauricio Gaioti - Diretor da
Associação Brasileira das Empresas de
Pesquisa Mineral e Mineração - ABPM -
e CEO da North Star

10. Leonardo Abdias Dantas - Diretor de
Inovação e Mercado da Casa da
Moeda do Brasil -CMB

11. Eduardo Gama - CEO Certimine
12. Francisco Valdir Silveira - Diretor de

Geologia e Recursos Minerais (DGM)
CPRM

Moderador: Deputado Zé Silva (SD/
MG) - presidente da
Comissão de Legislação
Participativa

Fonte: Agência Câmara de Notícias

presidida por Zé Silva.
Na avaliação do

deputado, a rastreabilidade
do ouro tornou-se pauta de
grande relevância nos últimos
tempos por razões diversas,
dentre elas, denúncias de
irregularidades na cadeia
produtiva, exploração ilegal
em terras indígenas e em
unidades de conservação. "A
legislação brasileira carece de
aprimoramento no que se
refere a mecanismos para
atestar a origem do metal e
impedir que o ouro ilegal
entre no mercado formal",
afirma Silva.

O parlamentar é autor do
PL 2580/23, que tramita
apensado a outras iniciativas,
e tem como objetivo
implementar o uso de
tecnologia digital para
possibilitar a rastreabilidade
do ouro produzido e
comercializado no Brasil.

Também está em análise
na Câmara proposta do
Executivo com o mesmo
intuito, PL 3025/23, para

Foram convidados, entre outros:
- o presidente do Instituto Brasileiro

de Mineração (Ibram), Raul Jungmann;
- o secretário Nacional de Geologia

e Mineração, Vitor Saback; e
- o diretor-geral da Agência

Nacional de Mineração, Mauro
Henrique Moreira Sousa. O seminário
será realizado às 16 horas, no plenário
3, e poderá ser acompanhado ao vivo
pelo canal da Câmara dos Deputados
no YouTube.

dispor sobre normas de
controle de origem, compra,
venda e transporte de ouro
no território nacional.

"O debate é para
conhecermos o que já está
sendo feito em âmbito
governamental para atacar o
problema da comercialização
ilegal do ouro, as tecnologias
disponíveis e em que o
Legislativo pode contribuir",
afirma Zé Silva.

PROJETOS
DEBATEDORES


